

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3.354

Subscripción

En la isla al mes ptas. 1'50  
Resto de España " 1'75  
Extranjero " 2'50

Mahón viernes 23 de Abril de 1915

Redacción y Administración  
Calle Nueva.—Teléfono, 123

## Cinematógrafo Consey

El mejor y más concurrido de la isla por tener la máquina más moderna y garantizada la seguridad del público por estar instalada su cabina fuera del local.

El sábado 24 Abril de 1915, Día de Moda

A las 9, gran estreno de la sin rival cinta

## Lola la Zingara

1.500 metros - 3 partes

Cinta cuyo aspecto esencial es su gran naturalidad de escenas, su magnífica fotografía, sus incomparables artistas y el presentar una acción vivida que sin duda interesará en alto grado al espectador.

«Journal-Eclair» y otras películas de gran éxito.

El domingo, tres sesiones, a las 5 y media, 8 y media y 10 y cuarto.

En breve. . . .

## Ayuntamiento de Mahón

Sesión ordinaria del 21 Abril de 1915.

Presidió el señor Alcalde don Juan de Vidal y Olivar; asistiendo los señores Pons Sijes, Carreras Hernández, Rúa, Beltrán, Escudero, Pons Zabala, Serra, Olives, Ponsel Vincent, Estella, Bosch, Panedas, Coll, Coda, y Pons Castell.

### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Ratificar el acuerdo tomado por el Ayuntamiento en sesión extraordinaria de quince de este mes proponiendo para Vocales de la Sección de Menorca de la Comisión Mixta a los concejales don Manuel Beltrán Labrés y don Gaspar Pons Zabala, con arreglo a la Real Orden del 9 del actual dictada por el Ministerio de la Guerra acordando las reglas para el funcionamiento de las secciones delegadas en Menorca e Ibiza creadas por Ley de 5 de Diciembre 1914.

Colocar en la calle de San Jaime el farol del alumbrado público existente en la esquina que forman las calles de Gracia y Ramírez.

Aprobar varias cuentas.

No acceder a lo solicitado por don Juan Ginart Cardona para poder vender carnes frescas en el Mercado del Carmen toda vez que su petición no ofrece ventaja alguna al vecindario.

Traspasar a favor del herrero don Pedro Bañister Pons el contrato de arriendo del solar número 6 que el municipio posee en la calle de la Alameda y tiene contratado con don Francisco León Coranil hasta el 31 Octubre de 1924.

Rever las reclamaciones presentadas al padrón del arbitrio municipal establecido sobre los puestos de venta de verduras y frutas fuera del Mercado.

Dar las gracias a la señora doña Benita Carlos viuda de Colorado por los tratados de Anatomía y de Enfermedades de la piel que ha regalado al Hospital Civil.

Quedar enterado que don Diego Bais Lambias el 16 del actual tomó posesión del destino de Encargado de las desinfecciones, y en 20 del mismo empezó en sus funciones don Cristóbal Suau Anglada nombrado Encargado de la vigilancia nocturna del Mercado del Carmen.

Crear dos plazas de Suplentes de la Guardia municipal.

Nombrar Suplentes de la Guardia municipal, a don Jaime Pons Pons y don Francisco Pons Bagur.

Aprobar las siguientes reglas que afectan al Cuerpo de la Guardia municipal:

A. Los Guardias Municipales dejarán de percibir el sueldo correspondiente a los días que no presten servicio. Cuando este tiempo comprenda medio día o parte de medio día dejarán de percibir la mitad del haber diario que disfrutaban.

B. Cuando se justifique que algún Guardia contraiga enfermedad que le impida prestar servicio, lo pondrá seguidamente en conocimiento del Jefe del Cuerpo para que éste pueda encargarlo al suplente.

C. Cuando se justifique que algún Guardia municipal ha dejado de prestar servicio estando en condiciones de poder hacerlo, se instruirá el oportuno expediente para separarlo del Cuerpo.

D. Cuando los Guardias municipales sufran alguna enfermedad que les impida prestar servicio por algún tiempo, se pondrá en conocimiento del Ayuntamiento por si estima procedente se le abone todo o parte del sueldo.

### INGRESOS

	Pesetas
Producto de la Primera Tarifa.	19.400'03
Producto de la Segunda Tarifa.	2.447'59
Total.	21.847'62

### GASTOS

Personal.	3.461'00
Otros.	353'00
Total.	3.814'00

### DISTRIBUCIÓN

Cuota para el Tesoro.	9.237'11
Líquido para el Ayuntamiento.	8.706'51
Total.	18.033'62

Ratificar los acuerdos tomados por la Comisión de Beneficencia en sesión de 19 del actual, que se refieren a la aprobación de cuentas de Marzo y a la adquisición de maderas propiedad del Arrendatario del Teatro Principal.

Instalar la electricidad para el alumbrado de la Cárcel del Partido.

Demstrar el agradecimiento de la Corporación municipal al D. putado a Cortes señor Maciá, Jefe del Estado Mayor don Antonio Vctori, Capitán de Corbeta señor Riera A'emany, Teniente de Navío señor Cardona P. ceto y Capitanes de Artillería señores Alvarez Cantuegas, y Paló por las conferencias y trabajos que vienen realizando para demostrar la importancia de nuestro puerto, incluso su aspecto militar.

Adquirir 25 ejemplares del folleto que está editando el Ateneo Científico de esta ciudad para dar a conocer las conferencias dadas en el mismo acerca de la importancia militar de nuestro puerto.

Obsequiar con una comida, que se dará en el predio de San Antonio, al señor Conde de Romanones.

Dar las gracias a la señora Viuda de Vigo por la fineza que ha tenido con el Ayuntamiento poniendo a su disposición el predio de San Antonio para obsequiar al señor Conde de Romanones.

Mantener encendidos durante toda la noche los faroles del alumbrado público mientras esté entre nosotros el señor conde de Romanones.

Adquirir material científico para la sala de operaciones quirúrgicas.

Cubrir por medio de sillería arenisca la canal que desde la fuente de San Juan conduce las aguas a los depósitos de la Alameda, debiendo efectuarse esta obra seguidamente bajo la dirección del señor Arquitecto municipal.

### A INFORME

A estudio de la Comisión de Hacienda, cuentas:

A estudio de la Comisión de Fomento, a saber:

Para que forme el proyecto de construcción de una tubería para conducir directa e independientemente las aguas de la fuente de San Juan a los depósitos de la Alameda.

Instancia de doña Milagros Morro Coll pidiendo permiso para convertir en balcón la ventana y recorrer la puerta de la casa número 36 de la calle de Cifuentes.

Instancia de don Antonio Mercadal Seguí pidiendo permiso para instalar un motor eléctrico de un caballo de fuerza en la casa número 5 de la calle Nueva.

Moción del señor Pons Castell de dar mayor amplitud al pequeño jardín del extremo Norte del paseo de Isabel II.

Moción del señor Beltrán de adquirir adoquines azules para terminar el empedrado de la calle de Isabel II, consignando su valor en el presupuesto de 1915.

Y se levantó la sesión.

## La disciplina alemana, según los ingleses

Relato del «Testigo ocular»

Londres, 18.—El «Testigo ocular», en un relato acerca de los sucesos que se desarrollaron en el frente inglés, dice lo siguiente:

«Nosotros no podemos adivinar el estado de espíritu que reina entre los soldados alemanes.

La disciplina alemana es de hierro; los soldados tiemblan materialmente delante de sus oficiales, quienes los mandan con un tono de increíble altanería.

El «gato de nueve colas», instrumento de tortura, es de uso corriente en las trincheras, como lo atestiga uno de estos instrumentos encontrado cerca de Neuve Chapelle.

Otra prueba: un prisionero declaró haber formado parte de un equipo de veinte hombres encargados de abrir trincheras.

El suboficial que dirigía los trabajos vigilaba revolver en mano y amenazaba a quien dejaba ver el menor síntoma de fatiga.

La disciplina no se quebranta ni un momento.

Cuando un oficial pasa, todos los soldados deben cuadrarse y mantenerse en esa posición a veces un cuarto de hora, en una inmovilidad absoluta, hasta que el oficial haya desaparecido.

La más ligera falta es castigada con una severidad extrema. Los culpables son amarrados a un árbol y así permanecen horas enteras.

Cierto; estos métodos no parecen desagradar al carácter alemán, pero tienen el inconveniente de embrutecer los soldados o de convertirlos en salvajes.

Se señala, en efecto, que la mayor parte de las atrocidades cometidas han realizado soldados de activo o de la landwehr o de landsturm que habían servido en activo.

Los recuadros de la incorporación a filas son diferentes.»

### CRÓNICA

## Los posos

Esta guerra ha servido, entre otras cosas, para que en España nos conozcamos.

Después de nueve meses de lucha, los campos ideológicos hispanos quedaron bien deslindados al fin.

Dejando aparte los condotieros de la pluma, sometidos al amo que paga, capaces de todo por no perder el sueldo o aumentar las escasas probabilidades de acrecentarlo, puede asegurarse que en todo germanófilo español hay un reaccionario, absolutista, enemigo del civilismo, de las ideas madres de la evolución social contemporánea, en potencia. Algunos, sin duda por equivocación o por lo arbitrario de la vida, militaban en el campo de las izquierdas, pero llevaban dentro un Calomarde.

Hoy, los posos espirituales han subido a las lenguas y a las plumas, y se ve a hombres inscritos en los partidos liberales enamerarse de los zeppelines y de los morteros de 42, y causa lástima contemplar sus cabriolas. Para disculparse a los ojos de los espectadores de su bizarra transformación, bucean en la historia, rememoran agravios, amenazan a los lusitanos con la conquista española, proponen la toma del Peñón de Gibraltar, piden la ocupación de Tánger, niegan a las naciones pequeñas como Bélgica, Suiza, Dinamarca, el citado Portugal, el derecho a vivir vida independiente.

Sus zapatetas periodísticas darían risa, si no se tratara de cosas tan serias como la guerra europea, magna catástrofe sin ejemplo en la historia del mundo.

Son muchos los germanófilos españoles. Efectivamente: Son muchos los reaccionarios españoles. Como que figuran entre estos últimos todos los que confiesan la fe en la tradición—brutalidad en todas sus formas—y no pocos que se decían hombres progresivos y de su tiempo.

No hace muchos días que tuve una larga conversación con un cacique romanista de provincias. Me habló de su entusiasmo por Maura, el Maura simbólico del garrote nudoso y el alma dura, cruel y furibundo, inaccesible a la compasión y a la piedad, hijo de la violencia y de su entusiasmo por los alemanes.

«¡Vaya unos tios!—repuso.—¡Cómo pegant! Todo les importa un comino. Ahora dicen que van a invadir Holanda. ¡Esos sí que son hombres!

«—Pero su jefe—dije—es partidario de los aliados.

«—Allá piense como quiera. Yo soy germanófilo.

«—¡Claro! ¡Es usted cacique!... Usted trata a sus súbditos provincianos como los alemanes a los belgas.

«—¡Y que lo diga usted! No hay más razón que el palo.

«—¡Ha leído usted a von Bernhardi?—le pregunté.

Me miró entre sorprendido y azorado.

«—¿Quién es ese?

«—Un alemán que ha escrito un libro desarrollando las teorías de usted.

«—¿Sabe usted si ese libro ha sido puesto en castellano? ¿Quisiera comprarlo.

«—No lo sé.

«—Es lástima. De buena gana lo leería. Pues sí. No hay sino la fuerza. ¿Puedo más que tú? Pues te... fastidio. (Dijo una palabra más gráfica y energética.) ¿Que te quejas? Pues te rompo el alma.

«—¿Y cómo no se hace usted maurista?

«—Porque no va a gobernar Maura. Y luego, los compromisos políticos... Pero yo estoy siempre con los que pegan duro a la canalla.

«—¿Qué entiende usted por canalla?

«—Yo entiendo por canalla... los que... los que...

Se hizo un lío. Y para sacarle del atolladero, fui en su ayuda.

«—Usted entiende por canalla los que no son caciques.

Se echó a reír.

«—En el fondo, eso es... Y se despidió de mí después de reprocharme mis simpatías por los aliados, diciendo:

«—Crea usted que en España no hay nadie más que Maura, y en el mundo nada más que Alemania.

Fabian Vidal.

Madrid.

## Detalles de la vida de Joffre

París, 16.—Una personalidad inglesa que ha visitado al generalísimo Joffre ha comunicado a «The Times» detalles de la vida que hace «el padre» Joffre, como dicen los soldados franceses.

El general trabaja en una estancia de un antiguo hotel y tiene uno o dos ordenanzas a su inmediata disposición. A la puerta de la caja hay una larga y estrecha mesa cubierta con un fieltro blanco.

Entra el generalísimo todos los días en el despacho a las seis y media de la mañana, y a las siete conferencia con los seis principales oficiales del gran Estado Mayor. Examina los partes y telegramas recibidos durante la noche e inmediatamente comunica las órdenes necesarias para las operaciones del día.

Almuerza a las once, huevos y chuletas, y a las doce celebra una nueva conferencia con los mismos jefes con quienes había hablado a primera hora, y en seguida recorre los bosques que circundan su residencia.

A las ocho y media de la noche nueva conferencia con los mismos oficiales superiores, y a las nueve de la noche se acuesta, pase lo que pase.

Durante casi todo el día permanece encerrado en su habitación, examinando los mapas con los partes de los jefes de las tropas a la vista, y un día ea

**Antiguo Gabinete de Electricidad Médica**

Masaje manual y vibratorio

**RAYOS X**

Corrientes eléctricas de alta frecuencia

Idem idem rítmico ondulatorias

**J. Peré Raluy**

Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata

Consultas de 11 a 1 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

**PAN TI ERNO**

LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS

**En la Panadería LA CERES**

de Antonio Ferrer Mercadal

Cardona y Orfila, 16 y 18

**Cortinas - Persianas**

de fantasía, cadenilla y tejidas, dando las medidas se encargan en la calle Deyá, núm. 5, Esterería, Mahón.

**¡DINERO!**

Hay varias cantidades para colocar en primera hipoteca.

Se desean varias cantidades para colocar en primera hipoteca.

Se gestionan compras y ventas de casas y terrenos.

Informes:

**Plaza Miranda, 4.—Mahón**

cada semana se dedica a inspeccionar a las tropas y a conferenciar con los generales.

Para la batalla del Marne escribió el mismo, de su puño y letra, todas las órdenes dirigidas a los jefes de tropa el día 27 de agosto. La batalla comenzó el 5 de Septiembre.

Los alemanes dicen que los franceses han permanecido inactivos durante el invierno; pero el general Joffre no ha dejado de trabajar un momento para perfeccionar sus planes, aumentar el acopio de municiones, cuadruplicar la artillería, seleccionar sin piedad los hombres y el material de guerra. La máquina de guerra así preparada será en breve sometida a la más ruda prueba en los primeros combates terrestres.

**Exploradores de España**

Para celebrar el segundo aniversario de la primera excursión se desarrollará el siguiente programa:

**SABADO 24**

Función en la Sociedad Iberia a las 9 de la noche, destinándose el producto de la velada a los fondos de esta asociación de exploradores.

**DOMINGO 25**

Excursión a Cala Mesquida, lugar de la primera que se efectuó. Asistirá el Comité y presenciara los siguientes concursos que se harán por la tarde:

- 1.º Concurso de saltos de anchura con pica.—Premio de don Antonio Victory.
- 2.º De saltos de altura con pica.—Premio de don Francisco González del Valle.
- 3.º De saltos de altura sin pica.—Premio de don José M.ª Domech.
- 4.º De telegrafía.—Premio de don Luís Belda.

- 5.º De nudos.—Premio de don Manuel Lafuente.
  - 6.º De seguir un resto.—Premio de don Lorenzo Lafuente.
  - 7.º De lazo.—Premio de don Pedro Sintés.
- Para premiar la constancia de los más asiduos y estimularlos al ahorro, se sortearán entre ellos veinte libretas del Monte de Piedad, donativo del Presidente de esta Sociedad don Luís Rodríguez Moncada.
- Se impondrán las estrellas de antigüedad, regalo del Comité a los exploradores que lleven dos años y un año en la asociación.
- Mahón 22 de Abril de 1915.—El Secretario, Luís Belda.

Para cumplimiento de anterior programa, los exploradores se reunirán el sábado 24 en el Ateneo a las 20 horas 30 minutos, de uniforme y con abrigo desde donde marcharán a la Iberia con los instructores.

El domingo saldrán del Ateneo a las 9 y media.

La comida fiambré.

Mahón 22 de Abril de 1915.—El Jefe de Tropa, Lorenzo Lafuente.

**Casino DEL CONSEY**

Se convoca junta general para el próximo domingo día 25 de los corrientes a las once y media, para la aprobación del balance perteneciente al último trimestre.

Mahón 21 Abril de 1915.—El secretario, B. Cautés.

**LE PRINTEMPS**

Nueva, 2.—Hannóver 1

Sastrería a medida, de primer orden Siempre novedades.

**Save your trees!!**

¡Salvad vuestros árboles!

Esto dicen los americanos y han inventado la Cola Tangle-foot, único remedio contra las hormigas, las orugas y el pulgón que tanto daño han causado a nuestros frutales.

Consulten la Revista Agrícola de San Isidro y los muchos agricultores de esta que usaron dicho Tanglefoot y se convencerán de su inmejorable resultado.

Depósito en esta comarca:

Establecimientos EL BAZAR Nueva, 37. Hannóver, 11

**SUBASTA**

El día 25 del actual a las once de la mañana, se venderán en licitación verbal y siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, las fincas siguientes:

Una casa sita en esta ciudad, Plaza de la Pescadería número 35.

Otra casa sita en esta ciudad, Plaza de la Pescadería número 36.

Otra casa sita en esta ciudad, Puente del Castillo número 4 con puerta en la calle de la Marina número 1.

El acto tendrá lugar en casa del Notario don Francisco Andreu y Ofila, Rosario 18.

Los títulos de propiedad y demás antecedentes obran en poder de dicho Notario.

**PUBLICACIONES**

Se ha recibido el cuaderno número 21 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 21 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa» calle Nueva, al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

**Lorenzo Pons Marqués**

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8. Anunciavay, 18.

**Crédito Mercantil de Menorca**

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado a veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

**Banco de Menorca**

Pagamos los cupones vencimiento 1.º Abril 1915.

También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Mayo 1915.

**Acaba de aparecer**

**Femina esclavizadora**

(Episodios de la vida de las mujeres, obra interesantísima donde aparecen descritos todos los tipos de la mujer moderna, narraciones vividas, reales y de una sugestiva originalidad)

Autor: G. PINANA

Prólogo de don Jacinto Benavente.

El tomo de cerca de 300 páginas y de artísticas portada tricolor se remite certificado a quien lo pida a la Editorial Gráfica Española, Fuencarral, 26, Madrid, acompañado de su importe: ptas 3'85.

**Falta un delegado**

para esta provincia sueldo 100 pesetas mensuales, comisión aparte. Preciso ser accionista de la Empresa por valor de 2000 pesetas. Inútil solicitar el cargo sin reunir condiciones. Las instancias a la Editorial Gráfica, Fuencarral, 26, Madrid, acompañadas del correspondiente franqueo.

**OBRA NUEVA**

Manuel Lizares Rivas

**La Garra**

Drama en dos actos

Precio: Tres pesetas.

Véndese en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

**DELMAR**

Anteayer llegaron a Palma los torpederos números 4 y 8.

Se decía en aquel muelle que dichos torpederos tan pronto como salgan del puerto de Palma vendrán al de Mahón.

—Para Barcelona salió ayer tarde el vapor «Menorquin», al mando de su capitán don Mateo Seguí.

—Procedente de Barcelona y Alcudia ha llegado esta mañana el «Mahón».

De Palma es esperado el «Monte-Toro» mañana de madrugada.

—Hace varios días que el vaporito pesquero «Bohemio» estuvo en nuestro puerto y después de recibir orden salió para Argel al objeto de remolcar el bribarca «Luís», para llevarlo a Barcelona, en donde fué adquirido por la casa armadora del señor Vidal.

En su viaje tuvieron que arribar forzadamente a Palma a causa del tiempo al habiendo emprendido otra vez viaje suponiendo habrán llegado sin novedad al puerto de destino.

—El vapor «Ciudadela» al llegar al puerto de su nombre tomará pasaje, carga y correspondencia y vendrá a este puerto para trasbordarlo al «Mahón», que sale esta noche para Palma en viaje extraordinario.

De esta manera no habrá correo de Ciudadela-Palma esta semana.

—También debe llegar hoy el «Isla de Menorca» por sustituirlo el «Ciudadela» que está limpio de fondos.

**Romanones en Menorca**

El conde de Romanones, ex-presidente del Consejo de Ministros, ilustre jefe del partido liberal monárquico y político de gran renombre llegó ayer a Menorca. Nos es muy grato iniciar esta breve información con un saludo atento y cortés al prohombre que favorece a Menorca con su visita y nos place también decir: que que milisimos en as fize republicanas no impide sino que más bien evadora el reconocimiento sincero de los méritos y prestigios que enaltecen a don Alvaro Figueroa. Sea muy bien venido y sepa que al dirigirse esta situación expresamos el sentir del pueblo menorquín.

Damos también la bienvenida a los señores que acompañan al Jefe de los liberales y que son ex-Diputado a Cortes don Alejandro Rosselló, el ex-Diputado por este Distrito don Fernando Weyer, el Diputado Provincial don José Felíu, el Diputado y periodista don Ba domero Argente, el redactor de «El Diario Universal» don Rafael Suarez, el ex-Gobernador Civil de la Provincia don Donisio Alonso Martínez, don Ramón Bieza, don Antonio Pons, don Luís A. emay y los por odiasia ra me años don José Luis de «La Última Hora», don Miguel Ramis de «La Almudaina» y don José M.ª Verger de «El Correo de Mallorca».

Nuestros distinguidos visitantes embarcaron en Alcudia a bordo del vapor «Isla de Menorca» y llegaron a Ciudadela ayer a la una de la tarde próximamente. En el muelle de la antigua capital de Menorca agolpábase numeroso gentío y esperaban al Conde autoridades, comisiones y políticos de distintos partidos. Al desembarcar el Jefe de los liberales monárquicos fué afectuosamente saludado por las autoridades, comisiones y pueblo que al bajar palmas daba la bienvenida al ex-jefe del gobierno y personas que la acompañan. Previamente habían pasado a Ciudadela los señores Daga y de Gobierno y Jefe del partido liberal Menorquín don Pedro Mir y Mir.

En los automóviles de los señores conde de Torre Saura, Oives, Rosendo, Saura, Pons, Sintés, Rodríguez, Squella y de la compañía que presta servicio entre Mahón y Ciudadela, así como en distintos carruajes, fueron el Conde, acompañantes y personal que les recibió al domicilio del señor Alcalde de Ciudadela, donde se les obsequió con espléndido banquete.

te. Luego visitaron la fábrica de calzado del señor Gornés, los cuarteles, al señor Obispo y regresaron al domicilio de la autoridad municipal. En todas partes el prohombre liberal fué recibido como corresponde a su alta significación y como es debido a sus merecimientos personales.

Desde Ciudadela pasaron nuestros visitantes a Ferrerías, donde el Ayuntamiento les obsequió con un refrigerio. Desde allí fueron a Fornells y en este punto el futuro jefe del Gobierno se fijó muy detenidamente en la situación geográfica y condiciones que reúne el puerto de aquel pueblo.

En Mercadal se obsequió a los distinguidos traseuntes con un refrigerio que les ofreció el Ayuntamiento. Lo mismo que en Ferrerías y que en Fornells el pueblo se mostró muy afectuoso para con el ilustre visitante.

E recibimiento que en A ayor se tribuó al Conde fué grandioso. Con su rabe masa de ciudadanos aguardaba a político eminente que no ha de tardar en asumir el poder. Los ideales de libertad y democracia inspiraron a pueblo mayorense la expresiva manifestación que tributó al que encarna estos principios dentro de la política monárquica. Distinguido especialmente el Circulo Democrático y Republicano desde el que con potente foco e éctricio rodeaban de una aureola luminosa al conde como quien señala así el camino del progreso que el jefe liberal está dispuesto a seguir.

A visitar el Ayuntamiento el señor Figueroa mostró su complacencia, no sólo por lo cariñoso del recibimiento, sino también por la escrupulosidad y aseó con que eran presentados aque s locales. El señor Rosselló hizo constar que esta escrupulosidad era característica en el Concejo mayorense, así en el concepto material como en el administrativo. Los viajeros fueron obsequiados con un lunch.

Al llegar, durante la estancia y a partir los mayorenses acamaron al representante de liberalismo y de democracia gubernamentales.

Serían las ocho cuando el conde llegó anoche a esta ciudad y pasó a hospedarse en casa de don Guillermo Oives. S. E. vino en el auto del conde de Torre-Saura al que seguían los ocupados por sus acompañantes.

Anocae mismo pasaron a cumplimiento a don Alvaro Figueroa las autoridades y corporaciones, entre estas las Cámaras de Comercio y Agrícola y el claustro de catedráticos en pleno. El Conde trató muy cariñosamente y de manera franca y cordial en extremo a nuestro buen amigo y correligionario el catedrático don José P. de Acevedo. Visitó también al Ex-presidente del Consejo, el doctor don Federico Liansó a quien el pueblo saludó con sonora salva de aplausos, como demostración de que se le considera como el verdadero representante de Menorca.

El conde de Romanones fué aclamado y aplaudido cuantas veces salió al balcón y el pueblo adivinó su presencia.

Hospedarse también en casa del señor Oives los señores secretario del conde, Rosselló, Alonso Martínez y Felíu. El programa acordado para hoy es el siguiente:

A las nueve audición del órgano monumental de Santa María, paseo en automóvil, visita al Instituto a las once y media. A las doce recibirá al Ayuntamiento. A la una almuerzo en el vapor «Mahón», paseo por el puerto y visita a la Fortaleza de Isabel II. A las cinco y media visitas al Ateneo y Cámara de Comercio. A las seis thé de honor en el Ayuntamiento. Luego comida en casa del señor Oives a la que asistirán las autoridades. Función en el Principal en honor al conde. A las doce de la noche salida para Palma a bordo del «Mahón» por no haberle sido posible al señor Figueroa permanecer aquí un día más y aceptar la gira y banquete en San Antonio que para mañana le ofreció el Ayuntamiento. Deberes políticos obligan al conde de Romanones a estar el martes en Madrid.

Terminada esta información a vuelta pluma y puesto que la prensa

es intérprete de la opinión pública, nos hemos de permitir dirigir al ilustrado huésped de Menorca una brevísima exposición abierta.

Señor Conde de Romanones: Las dignas autoridades y personas que con carácter oficial o representativo os han trasmitido indicaciones, seguramente os habrán expuesto de manera razonada y elocuente las formas que en el orden material y en conceptos varios demandamos. Menorca. Nada, pues, en este estado tenemos que añadir.

Peró en vuestro elevado criterio y dado vuestro saber, os consta, señor Conde, que no sólo materialmente se satisfacen los anhelos de los pueblos, sino que éstos, cuando como el nuestro son cultos y progresivos, tienen también aspiraciones en el orden político.

Es por lo mismo de caso, Excelentísimo señor, hacer presente que el pueblo menorquín es esencialmente liberal y democrático, ansia la realización de reformas inspiradas en tales doctrinas y entre estas concesiones aspira a la que la geografía y la razón dictan: a una descentralización compatible siempre con la soberanía del Estado, con la idea primordial de la Patria; concesión que si posible fuera aumentaría el amor que Menorca profesa a la madre España.

**CRÓNICA LOCAL**

Conforme decimos en la sección correspondiente, están hoy entre nosotros nuestros estimados amigos don Alejandro Rosselló Pastors elocuente orador, diputado por Mallorca y político liberal democrata distinguido, don Antonio Pou Reus ex-alcalde de Palma y don José Felip Ferré diputado provincial por Menorca, hijos políticos del señor Rosselló.

Saludámosles particularmente y deseamos les resulte agradable su visita a Menorca.

Dirijimos también especial saludo de bienvenida a los señores periodistas, estimados compañeros que en otro lugar nombramos y que nos honran con su visita.

No dejéis de ver el éxito de los éxitos: **«LA GARRA»**

La sesión que anteanoche celebró el Ayuntamiento estuvo presidida por el alcalde señor Vidal y asistieron a la misma los concejales señores Botella, Pancadas, Serra, Ponseti Vinent y Pons Zabala conservadores, y los señores Pons Sitges, Carreras Hernández, Beltrán, Rita, Bosch, Pons Castell, Gomila, Coll, Coda, Escudero y Olivés, republicanos.

Nombrado por el Ayuntamiento guardia municipal suplente don Jaime Pons Pons ha empezado a prestar el servicio propio del cargo.

No dejéis de ver el éxito de los éxitos: **«LA GARRA»**

¡Alella! el mejor vino de mesa, a 0'65 el litro. Se vende Hannover, 2.

**«MERCEDES»**

El último y mejor de los modelos de máquina de escribir de cuantos se conocen.

Salvad vuestros árboles frutales con la cola Tanglefoot que venden los Establecimientos El Bazar.

Nueva 17, Hannover 11.

Promete verse muy concurrida la función que en honor al conde de Romanones se dará esta noche en el Teatro Principal.

Es ya muy crecida la demanda de localidades, y las noticias que tenemos inducen a creer que el pueblo de Mahón acompañará esta noche al eminente jefe del partido liberal asistiendo a la función que le dedica la empresa de nuestro primer coliseo.

No dejéis de ver el éxito de los éxitos: **«LA GARRA»**

El señor Director Naviero de «La Marítima» nos ha dispensado la atención de invitar al Director de este periódico al almuerzo que hoy ofrece la citada compañía al conde de Romanones.

Estimamos y agradecemos la deferencia.

Durante la estancia del conde de Romanones en Inca, se le presentó un mensaje de los Maestros de aquella población, pidiendo la creación de Maestros militares de primera enseñanza en los Cuarteles.

Dicho mensaje fué recomendado al Conde por el comité liberal de Inca.

**Del ejército:**

Se admite la dimisión que fundada en el mal estado de salud ha presentado el general segundo jefe de este gobierno militar don Arturo Diez Ordoñez, se nombra para sustituirle a don José Sancho Guillen y se autoriza al señor Ordoñez para fijar su residencia en la Corte.

Se autoriza para que cambien respectivamente sus destinos a los capitanes de infantería don Federico Celma e Ibarra, del batallón de segunda reserva de Vitoria, con don Pedro Santaolalla Aparicio, del regimiento de Inca, y don Luis Arrizabalaga Gallego, del de Infantería, con don Carlos Oliver Riedel, del de Menorca, 70.

Se ha dispuesto sean devueltas al vecino de Mahón don Juan Petrus Petrus las 500 pesetas que depositó para reducir el tiempo que había de prestar servicio su hijo Lorenzo Petrus Mercadal, que murió antes de incorporarse a filas.

**«MERCEDES»**

El último y mejor de los modelos de máquina de escribir de cuantos se conocen.

¿Es usted inteligente en materia de vino? Pruebe pues el vino clarete de mesa Alella, se vende Hannover, 2, a 0'65 el litro.

**Cotización de la plata**

Facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueroa y C. de Barcelona

	El Kilóg.	Ptas.
Platino		00'00
Oro fino		00'00
Plata fina		95'00
id. 950 m. m.		90'40
id. 940 id.		89'50
id. 935 id.		89'00
id. 900 id.		85'80
id. 800 id.		76'60
id. 750 id.		64'50

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieles.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 8 de Abril de 1915.

Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint-André et Fils de Paris

**PRECIOS DE VENTA**  
Gran surtido de cadenas plata para limosneros

	El Kilóg.	Ptas.
Borax líquido la botella de litro		2'50
Oxido la botella de 1/4 litro		5'00
Plata fina		95'00
id. 950 m. m.		90'40
id. 940 id.		89'50
id. 935 id.		89'00
id. 900 id.		85'80
id. 800 id.		76'60
id. 750 id.		64'50
Soldadura con hechuras		64'75
Plancha latón especial para soldadura		3'50
Sierras finis la gruesa a		3'00
Grisoles ingleses clase superior el número a		0'25
Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cia, Venta exclusiva. Hechuras el mil		8'00
Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.		

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 8 de Marzo de 1915.

Referencias M. Beltrán y C.º Comercio 13.

**Publicación sensacional**

La «Editorial Gráfica Española», Fuencarral 26, Madrid, ha comenzado a publicar una Enciclopedia de divulgación Científica, Literaria, Social y de Arte.

Importante publicación dividida en series de 12 volúmenes que aparecerán clasificados por materias diferentes de la Ciencia, del Arte, de la Literatura y de la Sociología. El adquirirla supone tanto como poseer la Enciclopedia más vasta y costosa.

NOTA --Los títulos de los tomos de la Serie A, son los siguientes:

- I. «La música como medio curativo de las enfermedades nerviosas», por el doctor Candela Ardid, Profesor del Instituto Rubio y del «Sanatorio de la Encarnación»
- II. «Influencia de la literatura moderna en las enfermedades mentales», por el Dr. Roldán Cortés (patólogo del Dr. Marañón, Miembro de la Real Academia de Medicina de Madrid)
- III. «Relaciones de Fisiología entre los dos sexos», por el Dr. Scotch.
- IV. «Los criminales según la Antropología moderna».
- V. «La belleza física adquirida por los procedimientos científicos».
- VI. «El valor y el miedo en los ejércitos europeos».
- VII. «Las fiestas nacionales y la degeneración de las razas».
- VIII. «Las últimas teorías del Hipnotismo».
- IX. «El mal del siglo» (Estudios de neurastenia social).
- X. «El radio y el selenio revolucionadores del mundo».
- XI. «La ciencia del día y los grandes vicios de la Humanidad».
- XII. «Los grandes triunfos de la Cirugía moderna».

NOTA. Cada mes se publicarán dos tomos por lo menos. Inmediatamente de publicada la serie A, aparecerá la serie B, compuesta de doce interesantísimos volúmenes de DIVULGACION LITERARIA.

Los pedidos deberán acompañarse del importe total de la Serie, pesetas 11'40, enviándose a correo seguido los volúmenes publicados.

**Servicio Telegráfico**

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

**LA POLITICA**

Barcelona 22, 23'40.

**Don Alfonso a Barcelona**

Háblase de un proyecto de viaje de don Alfonso a Barcelona.

La ida del Rey a la ciudad condal tendría por objeto que el monarca colocara la primera piedra del edificio que se construirá para la exposición de industrias eóctricas.

**Después del discurso de Maura**

El discurso que pronunció en el Teatro Real apasiona a la mayoría de las gentes y es objeto de vivos comentarios.

En general es juzgado con dureza. Hasta los mismos mauristas, pasado el entusiasmo de los primeros momentos, creen que el discurso de don Antonio fué poco uniforme. Algunos que esperaban la proclamación de una jefatura y el anuncio de un programa están hoy poseídos de gran desencanto.

Los ministeriales se muestran disgustados con motivo de los juicios de que les hizo objeto el iracundo orador al hablar de concupiscencias, en cuyo período del discurso, dicen los datistas, tuvo el señor Maura buen cuidado de eludir las responsabilidades que alcanzan a los mauristas.

Esperan los idóneos que en breve inaugurarán un Circuito conservador y esto dará ocasión al señor Dato para liquidar todas las cuentas entre el Jefe del Gobierno y el señor Maura.

Los liberales de todos los partidos, monárquicos y republicanos, coinciden en que ya resulta inaguantable esa soberbia, ese engreimiento y arrogancia que hacen creer y decir al señor Maura que sólo él y sus adictos son honrados y decentes y que los liberales, republicanos y socialistas son políticamente inadmisibles.

Estos últimos, republicanos y socialistas, se muestran satisfechos porque el orador del Real ha reconocido que los partidos turnantes cometen torpezas, errores e imoralidades. Esta confesión del señor Maura hace justicia a las campañas que contra los gobiernos del régimen desarrollan los partidos avanzados.

Maura, dice la opinión, continuará incapacitado para gobernar.

El señor Dato se ha abstenido de juzgar el discurso de don Antonio y el señor Sánchez Guerra, ministro de la Gobernación, ha desmentido la noticia que circulaba referente a una visita del nombrado ministro al señor Maura.

En los jardines Parisiana los jóvenes mauristas concurrieron con un garden party a los correligionarios que han ido a Madrid para oír el discurso del jefe.

Hubo músicas, concierto dado por una rondalla y otros regocijos. El señor Maura asistió a la fiesta.

**Consejo de ministros**

Bajo la presidencia de don A fonso se celebró ayer en Palacio un consejo de ministros, según acostumbra los jueves. El señor Dato pronunció un discurso resumen para informar a don Alfonso sobre los principales asuntos de política exterior e interior.

E cuanto al primer concepto el Jefe del Gobierno fijó su atención en los combates que se desarrollan en los Kárpates y en la paralización sistemática de las operaciones en occidente.

A hablar de política interior el primer ministro elogió el discurso de don Antonio Maura, pero se abstuvo de recoger y juzgar las alusiones que el orador reaccionario dirigió al gobierno que preside el señor Dato.

Este se fijó especialmente en la parte relativa a la ocupación de Tánger y en la coincidencia de opiniones respecto al particular entre lo expuesto por los señores conde de Romanones, Maura y otros significados personaje.

Todo esto demuestra, al decir del señor Dato, que se trata de una aspiración nacional.

En cuanto se refiere a la acción del gobierno, dijo el jefe del de éste, nos hemos limitado hasta ahora a mantener los prestigios alcanzados en Marruecos sin dar nuevos avances. Continúan las negociaciones respecto al asunto de Tánger.

Del viaje a Barcelona mostróse el Presidente del Gobierno muy satisfecho porque pudo apreciar la compenetración entre Cataluña y las demás regiones de España.

Después del consejo don Alfonso firmó los decretos que le presentaron los ministros.

Barcelona 23, 6'15.

**Romanones en Baleares**

Dice la prensa de Barcelona que el conde de Romanones llegó ayer a la ciudad de A cudia, que embarcó luego para Ciudadela y que mañana irá a Ibiza.

**Manifestaciones del Conde**

Los periódicos barceloneses se ocupan de algunas declaraciones atribuidas al jefe del partido liberal democrático.

El conde de Romanones ha dicho que celebra mucho haber coincidido con la opinión del señor Maura en lo concerniente a la cuestión internacional.

Fué el conde todavía más explícito al decir que las ideas expuestas no habrán convencido a las derechas; pero por encima de todo, añadió, seguimos aqueñ los dictados que se ins-

pan lealmente por el bien de la Patria.

Y por lo mismo hay que reconocer que los pactos o alianzas con Francia e Inglaterra son los únicos que convienen a la nación.

**DE LA GUERRA**

**Ataque rechazado**

Londres.—Los alemanes atacaron infructuosamente el frente inglés de Flandes.

Una granada disparada por la artillería británica cayó en un almacén de municiones del enemigo y lo incendió.

**De Oriente**

Petrogrado.—Según un parte oficial no hay nada nuevo que señalar en el frente del Cáucaso.

El ex-jefe del gobierno griego Venizelos ha llegado a El Cairo y ha sido muy bien recibido.

Niza.—Se han repetido los choques entre italianos y austriacos en el Trentino.

Londres.—El ejército turco que opera en la Mesopotamia y está compuesto de sesenta mil hombres ha iniciado un ataque a Besora. Los atacantes fueron rechazados y se replegaron para atrincherarse en posiciones ya elegidas a retaguardia.

Tenedós.—Se dice que los aliados han iniciado un nuevo ataque a los Dardanelos. Un aviator inglés ha bombardeado una fortaleza y sus defensores tuvieron que desalojarse.

Petrogrado (oficia).—Habiendo rechazado los ataques que intentó el enemigo en la Galitzia y en los Kárpates. También fué infructuosa la ofensiva intentada por el enemigo en Polen. Los austro-alemanes experimentaron pérdidas considerables.

Un aviator alemán bombardeó Chiemo y Daus.

Los turcos continúan huyendo al Asia y aumenta su odio a los alemanes.

**De Occidente**

Londres.—En la cámara de los comunes se ha elogiado al ministro de Hacienda y al de la Guerra, lord Kitchener, por su talento como organizador.

Se ha reconocido que el ejército inglés expedicionario es un modelo de organización.

París.—Ha fallecido una hija de Víctor Hugo. Se llamaba Adela y tenía ochenta y cinco años.

Se nota gran actividad en el mar del Norte. Se dice que el nuevo almirante alemán desea que los grandes buques salgan de las madrigueras en donde hasta ahora se esconden.

El Patronato que preside el arzobispo de París ha iniciado una campaña en favor de los aliados. Publicará un libro en seis idiomas en el que se relatarán los horrores cometidos por los alemanes con los sacerdotes y se dará cuenta del sinnúmero de estos que perecieron a manos de los teutones.

París.—El parte dado ayer a las tres de la tarde no dice nada nuevo.

La prensa alemana dice que no deben fomentarse los optimismos.

Gibraltar.—Han salido transportes con rumbo a los Dardanelos.

En Holanda se hacen aprestos de guerra y se ha comprado material a los Estados Unidos.

Le interesa a Vd. señora, y a Vd. señorita.

**BELLEZA -- JUVENTUD**

Las mujeres circasianas (las más bellas del mundo) y las de la Grecia antigua, lograron aquellas bellezas inmortales empleando solamente los procedimientos del Doctor Oscar Kroszt. Las fórmulas del Doctor Oscar, detalladas en la notable obra «Las siete alegrías de la vida» han dado la vuelta al mundo, y su precio económico (5 pesetas) las pone al alcance de todas las fortunas. Dicho importe deberá remitirse por giro postal, o en sellos de 0'15, añadiendo 35 céntimos para el franqueo certificado. Los pedidos deberán dirigirse a nombre del Sr. Director de la Editorial, Fuencarral, 26, Madrid.

SE ALQUILA un piso alto, calle de San Sebastián número 1, letra C., esquina al lado de la Administración Militar.

Tipografía Mahonesa calle Nueva.—Mahón

# Comerciantes e Industriales

## La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

**A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)**

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

## HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y **roda. ENSÁYELO.**

# AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO Y NERVIOSAS

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 22, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón:

Eduardo Cabré

Cardona y Orála, 11.

## Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

## HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato ortopédico, no un braguero o un vendaje cualquiera. **Alerta infalible:** no sufre engño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el **sambenito** de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perfectísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folleto instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 28, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos hernierios, vendajes abdominales, peserios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos quies, posible acudir a esta Casa y piden el «Folleto instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.